

LIVRES

Quand les provinces du Nord sont devenues départements

La suite - attendue depuis longtemps - de l'Histoire des provinces françaises du Nord, une robuste biographie de Louis XIII, un livre sur le pré carré, représentatif d'une recherche historique au croisement de plusieurs disciplines : trois ouvrages à placer sur nos tables de chevet.

PAR JEAN-MARIE DUHAMEL

lille@lavoixdunord.fr Trois ans après un beau volume cosigné Alain Lottin et Philippe Guignet (1500-1789, de Charles Quint à la Révolution française), voilà donc la suite de cette Histoire des provinces françaises du Nord, un quatrième tome consacré à la Révolution et l'Empire, période charnière s'il en fut. Les excellents historiens qui s'y collent - Annie Crépin (qui a enseigné à l'université d'Artois), Hervé Leuwers et Dominique Rosselle (université de Lille 3), Alain Lottin (ancien président des universités de Lille 3 et d'Artois) -, ont choisi de se concentrer sur les profondes mutations qui touchent la région. Après la mise à bas de l'ordre féodal, la transformation des provinces d'Ancien Régime en départements et les soubresauts révolutionnaires, l'ordre impérial s'installe. Petit regret au passage : la (trop) grande part dévolue à l'histoire

institutionnelle au détriment des terribles soubresauts vécus au plus près par les populations. On attend en tout cas la suite, en rappelant que les deux premiers volumes de cette histoire, initialement publiés... il y a vingt ans, viennent d'être réédités chez Reprint. On s'en réjouit, mais tout cela est bien révélateur des difficultés pour l'édition de suivre des projets à long terme (Artois Presses Université, 30 E). Louis XIII, moustache et barbiche, n'est pas le plus populaire de nos rois. Aussi, le livre que lui consacre Jean-Christian Petitfils - à qui on doit de robustes biographies de Louis XIV et Louis XVI (publiées chez Perrin) - est-il bienvenu. Dans cette fresque de près de 1000 pages, l'historien ne se contente pas du portrait d'un roi qui vaut bien mieux que sa réputation - Alexandre Dumas était passé par là -, mais brosse le tableau d'un royaume qui peine encore à se reconstruire après les terribles drames des guerres de religion : les crises frumentaires à répétition sèment la désolation dans les campagnes, les révoltes nobiliaires secouent les provinces et des coups d'Etat perturbent la cour. Joliment écrit, jouant de l'évocation autant que de l'érudition, ce livre passionnant est une vraie

réussite (Louis XIII, Perrin, 28 E). Livre de franche érudition que celui de David Bitterling consacré à L'invention du pré carré : comment, entre Renaissance et XVIIIe siècle, notamment à partir de Vauban, se construit et se pense l'espace français. Où le royaume, l'Hexagone, devient espace clos - qu'il faut défendre, Lille avec sa citadelle en est l'éperon le plus septentrional -, mais aussi espace économique d'échanges (Albin Michel, 22 E).

t
On signalera aussi « Les villes balnéaires d'Europe occidentale du XVIIIe siècle à nos jours », sous la direction de Yves Perret-Gentil, Alain Lottin et Jean-Pierre Poussou, actes du colloque tenu à Boulogne-sur-Mer en octobre 2006 (comment est né le tourisme en Côte d'Opale...) Presses universitaires de Paris Sorbonne 36 E.